

Semblanza del Doctor Santos Anibal Dominici Otero. Rector de la UCV 1887-1888 y 1899-1901

El Doctor Santos Anibal Dominici Otero quien fuera Rector de la Universidad Central de Venezuela entre 1887-1888 y 1899-1901 nació en Carupano, estado Sucre, el 19 de junio de 1869. Durante su larga e importante trayectoria se desempeñó como docente y Rector de la UCV, médico, escritor y diplomático venezolano.

Este ilustre personaje, hijo de Anibal Dominici, se graduó de Médico en la Universidad central de Venezuela en el año 1890. Ese mismo año viaja a Francia para cursar estudios de Doctorado en la Universidad de la Sorbona donde en el año 1894 obtuvo el título de Doctor en Medicina.

A principios del siglo XX el Doctor Dominici, junto a otros médicos destacados como los doctores Luis Razetti, Pablo Acosta Ortiz, José Gregorio Hernández y Francisco Antonio Rísquez, forma parte del movimiento renovador de la medicina nacional.

En el año 1895 el Dr. Dominici fundó la Cátedra de Clínica Médica y Anatomía Patológica en la Universidad Central de Venezuela y creó la publicación Anales. . Ese mismo año fue presidente de la Sociedad de Médicos y Cirujanos de Caracas.

Aunado a todo lo anterior, en el año 1895 el Doctor Dominici fundó el Instituto Pasteur de Caracas en colaboración con Enrique Meier Flegel, Pablo Acosta Ortiz, Elías Rodríguez hijo y Nicomar Guardia. En este instituto se inició la producción de la vacuna antivariólica

de Jenner y con ello se pudo realizar la vacunación preventiva de la población venezolana. Asimismo, se elaboraron sueros antidiftéricos, antitetánicos y antiofídicos, e igualmente pudo practicarse la serorreacción de Widal lo que conlleva a que por primera vez se cuente en el país con los adecuados exámenes de laboratorio para diagnosticar el tifus.

A consecuencia de su actividad política durante la dictadura de Juan Vicente Gómez fue detenido y hecho prisionero en 1903, no obstante, logra salir del país y se exilia en Francia. En el año 1909, comienza a ejercer actividades diplomáticas, en tal sentido, fue designado Ministro Plenipotenciario de Venezuela en Alemania en 1910, en Inglaterra entre 1911 y 1915 y en Los Estados Unidos de Norteamérica desde 1915 hasta 1922.

Ante el continuismo del régimen del General Juan Vicente Gómez, en el año 1922 renunció a su cargo diplomático y se exilió nuevamente en París. En esta ciudad es designado presidente de la Junta de Liberación Nacional en relación con la revolución dirigida en Venezuela por Roman Delgado Chalbaud.

El Doctor Dominici regresa a Venezuela en el año 1936 y reemplaza al Doctor Enrique Tejera como Ministro de Sanidad y Asistencia Social durante el gobierno del General Eleazar López Contreras (1936-1937). Durante su gestión como Ministro de Sanidad se aprueban la Ley de Defensa contra el paludismo y el Reglamento de la Ley de Ejercicio de la Farmacia. Además, se promueve el desarrollo de la Escuela de Malariología y se propuso la integración de todos los hospitales civiles en una Dirección de Hospitales y Asilos adscrita al Despacho de Sanidad.

Pasa a ser miembro de la Academia Nacional de Medicina en el mes de Febrero de 1943 debido a la originalidad e importancia de sus trabajos “De los esquistosomosis hominales” y “la bilharziosis americana”. Un año después, en 1944 fue electo Presidente de la Academia, cargo que ejerce entre los años 1944 y 1946.

Posteriormente se reincorporó a sus labores docentes. En 1944 participó en calidad de miembro fundador y primer presidente de la Sociedad Venezolana de Historia de la Medicina.

El Doctor Dominici fallece en Caracas en septiembre de 1954, dejándonos un importantísimo legado en el área de la salud y la academia y habiendo sido partícipe en las luchas contra las dictaduras de esa época.